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今日视点

美国国家航空航天局 （NASA） 成功迈

出了征服外太空的第一步：12 月 5 日，其新

一代载人飞船“猎户座”完成首次试飞，升

上距离地球 3000 英里的高空后顺利返回，

落入太平洋预定海域，其成功发射被视作

“美国航天的新起点”。NASA 放言，“猎户

座”注定将一马当先，有朝一日将人类送往

月球、火星以及更遥远的宇宙。

目睹这一重大时刻令很多在项目背后默

默付出的科学家们难掩激动和喜悦。在放弃

了以航天飞机作为载人航天器数年后，美国

人终于又能够期待依靠自己的能力到达太阳

系的其他地方了。

但在另外一些人看来，将人类送入太空

不仅成本高昂，而且徒劳无益，最终还可能

有害于真正的科学。他们认为，相对低廉的

机器人才是太阳系探索的未来，比如欧空局

已经成功开展的“罗塞塔”和“菲莱”对

67P/丘留莫夫－格拉西缅科彗星的探测，而

美国重返载人飞行任务的承诺令他们失望无

比。诺贝尔物理学奖得主史蒂芬·温伯格更

是毫不讳言：“有一段时间我还以为奥巴马

总统想明白了，打算断了美国将人类送上太

空的念想。但不幸的是，随着‘猎户座’的

试飞，这个希望已经彻底破灭了。”

未来的太空探索，载人还是无人？两大

阵营态度鲜明，各执一词。

机器人是助手还是主
力军?

据英国 《卫报》 报道，伦敦大学伯贝克

学院的天文学家伊恩·克劳福德的观点很能

代表“载人派”的立场。他认为，虽然现代

机器人能够胜任一些非常复杂的任务，但有

些研究，却只有人类才能开展。

“我们从阿波罗登月计划了解到了很

多，但它们的着陆点都局限在月球一侧的赤

道附近。”克劳福德说，“它们带回地球的样

本都是月球表面的岩石。而在更远的月球另

一面，有一片陨石撞击过的区域。如果我们

能够发掘这些地区，并把样本带回地球，那

么我们对于地球及其卫星月球在遥远的过去

是如何形成的认知将会得到改变。”

克劳福德设想，可以仿照南极研究基

地，在月球设立多个殖民地，派驻宇航员，

探测月球地貌，执行观察任务并收集样品。

“这些任务可以使用机器人月球车作为助

手，但最终要依靠人的直觉和领导力，”他

说，“人类与机器人将携手合作。”而在月球

之后，火星和小行星等目标也会以类似的方

式进行探索。

而“无人派”也有充分的理由。英国皇

家天文学家马丁·里斯说：“看看太阳系探索

已经取得的伟大发现，绝大多数任务都是机

器人探测器完成的：土卫六泰坦上发现了大

量碳氢化合物湖泊，土卫二上存在地下海

洋，都是很好的例子。”

里斯强调，在无损于科学研究的前提

下，载人航天仍可以继续，留给太空探索技

术公司 （SpaceX） 这类私企就好，国际空间

站目前正依靠它们的火箭运送货物，“不

过，我认为，行星探索的未来将继续由机器

人探测器主导，它们将扩张到整个太阳系。

你可以想象机器人在小行星上采矿、在太空

或月球上建造大型设施的场景。”

载人航天阻碍了真正
的科研？

从上述角度看，依靠人类进行空间科学

探索缺乏正当理由，这也是温伯格着重强调

的。在他看来，国际空间站完全可以称作

“轨道上的败笔”，从没产生过重大的科学发

现，除了一个宇宙射线实验以外，而这个实

验其实利用无人卫星就可轻易完成了。他补

充说，事实上，整个载人航天计划耗资如此

巨大，却几乎没创造什么科学价值。

温伯格认为，载人航天飞行阻碍了真正

的科研。他举例说，2004年，时任美国总统

乔治·布什宣布了 NASA 载人航天新构想，

提出重返月球，进而飞向火星的计划。几天

后，NASA 决定削减无人项目的经费，因为

它们“无法明确支持总统的太空探索愿景目

标”。换句话说，为了支持载人飞行任务，

只好砍掉一些科学项目。

另一个更糟糕的例子是美国的超导超

级对撞机。温伯格说，这个投资 120 亿美元

在得克萨斯州建设的项目，原本希望通过

让亚原子粒子以巨大的能量碰撞来研究物

质 的 结 构 ， 但 在 1993 年 被 美 国 国 会 取 消

了，理由是同期还要建造国际空间站。在

二者取其一的“对决”中，国际空间站由

于 主 要 投 资 方 是 美 国 这 个 政 治 原 因 胜 出

了。十年后，欧洲核子研究中心建造了大

型强子对撞机 （LHC），并在 2013 年用它发

现了希格斯玻色子，待明年重新开放后，

还将用它来寻找暗物质和其他奇异粒子。

对于身为物理学家的温伯格来说，这大概

是他心里永远的痛吧。

而美国作出了一个悲催的决定，建成了

国际空间站，“产生的唯一的真正技术与维

持人类在太空中生存有关——倘若让人类上

太空毫无意义，这样的技术又有何意义？”

那么，科研和载人航天就无法兼顾了？

克劳福德可不这么看。觉得机器人工作效率

更高，这只是个幻想。“试想‘菲莱’，”他

说，“它着陆 67P 彗星时的确反弹了，最终

只工作了两三天——尽管这是非常、非常重

要的工作。而如果我们开展一个更大规模的

任务，有人类在探测器上，即使是复杂的地

形，宇航员也能够熟练地降落，也就不会有

反弹。之后，仪器包可以留在彗星上，而岩

石、土壤和冰等样本将被带回地球仔细研

究。这就是载人任务可以做到的。”

载人飞行贵得有理？

载人和无人飞行任务的科学回报率不

同，这一点可以通过 1972 年的阿波罗 17 号

载 人 登 月 任 务 和 2004 年 登 陆 火 星 的 “ 机

遇”号探索任务得到生动的展示，克劳福

德说。

“阿波罗 17 号在月球上呆了三天，宇航

员在月球表面行走了 31 公里的距离。他们

还在月球上钻了一个 3 米的洞，留下了一系

列仪器，带回了 76公斤岩石。”

“而‘机遇’号花了 10 年时间才移动了

总共 31 公里。更重要的是，它没有返回任

何形式的样本，没有钻孔，只传回了有限的

数据。”

克劳福德说，基于阿波罗登月计划发表

的科学论文数量大大超过了所有由机器人执

行的月球和火星任务产生的论文数量，“它

的科学遗产远远大于我们开展的任何其他探

索任务。”

不过，这份遗产的代价可不菲。上世纪

60年代和 70年代的阿波罗任务耗资 250亿美

元，抵得上今天的 1000 多亿美元了。换算

一下，载人任务的成本是机器人任务的 100

多倍。

而且，现在的机器人已经越来越先进、

越来越复杂。里斯说：“看看‘罗塞塔’任

务，它是用上世纪 90 年代的技术设计的，

当时手机还是砖块一样的大哥大，现在却变

得紧凑小巧而且功能多样。试想一下，未来

的机器人航天器会发展成什么样。”

载人航天的支持者，比如莱斯特大学教

授马丁·巴斯托，认为载人飞行的成本贵得

合理，因为它比机器人任务更高效：“想想

火星。你可以让机器人挖掘样本送回地球，

但如果你想搜索可能仍然支持原始生命的地

点，还是得送人上去，只有人类才具备完成

这种任务所必需的直觉。”

还有人提出，载人太空任务具有励志作

用，在上世纪 60 年代，受尤里·加加林和阿

姆斯特朗等宇航员的影响，很多青少年投身

科研事业。但反驳者称，如果在今天的课堂

上展示太空照片，更有可能出现的是哈勃太

空望远镜拍摄壮观的恒星和星系而非宇航

员。“大家更感兴趣的是机器人探测器。”里

斯说。

总之，人类何时能成为未来太空探索的

主角还未可知。但有一点是明确的：有一天

我们可能会去往其他星球，比如月球或者火

星，不过目前的全球经济形势注定我们没法

提早启程。

未来太空探索，载人还是无人？
本报记者 陈 丹 综合外电

科技日报讯 美国麻省理工大学（MIT）研

究人员发现，在超导材料的厚度、温度和电阻

之间满足一种新的数学关系：材料的超导性与

薄膜厚度、临界温度和薄膜电阻成比例。所有

超导体中都存在这种关系。这一发现揭示了

超导的性质，有望带来设计更好的超导线路，

用在量子计算和超低能耗计算中。相关论文

发表在最近的《物理评论快报 B辑》上。

据物理学家组织网近日报道，“利用这一

知识，我们能造出比以往更大面积的设备，产

量也会显著提高。”论文第一作者、MIT电子设

备研究实验室博士后亚钦·伊夫里说，“薄膜让

人们更接近‘从超导到绝缘’的转变。超导是

取决于电子集体行为的一种现象，只要让材料

越来越小，就能开启这种集体行为。”

伊夫里专门研究氮化铌薄膜。氮化铌是

一种热门超导材料，因为从它的“体形”来看，

它的“临界温度”相对较高。临界温度是从普

通金属变为超导体的转折点。但像大多数超

导体一样，把它沉淀在纳米设备上作为薄膜

时，临界温度更低。

在以往理论框架中，氮化铌的临界温度是

膜厚度或室温下检测电阻的函数。研究小组

进行了一系列实验，他们保持厚度或“薄膜电

阻”（单位面积的材料电阻）不变而改变其他参

数，然后检测临界温度的变化。结果一种清晰

的关系显现出来：厚度乘以临界温度等于一个

常数 A 除以薄膜电阻的 B 次幂：dTc=ARs
-B，d

为薄膜厚度，Tc 为临界温度，Rs 为薄膜电阻，

A、B为常数。

推导出这一公式后，伊夫里查了过去 46

年相关文献中多种超导材料的数据，进行再

次检验。拓宽到其他超导体后，他发现对每

种新材料，公式中的常数 A 和 B 都是不同的，

但方程通式对三十多种不同的超导体都适

用。而且 A 和 B 之间呈直线关系，由此还能

把公式中的常数简化为一个。更有趣的是，

在 AB 关系直线的两端，材料有着完全不同的

物理性质。在顶端是高度混乱无序的，在底

端则更加有序。

“ 迄 今 为 止 还 没 有 一 个 广 为 接 受 的 理

论，能从临界温度和薄膜电阻、厚度之间的

关系上解释这么多种材料。目前有许多模

型，但不能预测这么多。”法国替代能源与原

子能委员会超导研究员克劳德·查普尔说，

“这对技术应用来说非常便利。以往在成果

出来以前，没人知道设计的超导膜能否用于

设备，现在按这个法则来选，事先就已知道

它是不是好用。”

（常丽君）

描述超导材料性质有了数学公式
材料的超导性与薄膜厚度、临界温度和薄膜电阻成比例

放焰火、吃鲤鱼、喝香槟、玩倒铅游戏……

原来，德国人这样过新年。

焰火与驱鬼

德国的新年习俗与中国春节十分相似。

12 月 31 日午夜，绚烂的焰火照亮夜空，有如中

国的大年除夕，就连放焰火传统的由来也与中

国“年”的故事如出一辙。

相传，日耳曼人认为，邪恶的鬼神会在 12

月 31日出来作恶。为驱赶它们，日耳曼人会将

燃烧的木车轮滚入山谷。此外，人们还用花

盆、摇铃等制造噪音驱鬼，后来又加上敲鼓和

吹号，猎人也可在当晚鸣枪作响。

渐渐，放焰火驱鬼成为德国新年的传统。

德国法律也已为此开了“绿灯”，一年之中只允

许民众在 12 月 31 日至 1 月 1 日燃放焰火。对

德国人来说，没有焰火的新年简直难以想象。

德国烟花爆竹行业协会预计，今年烟花爆

竹销售额有望达到 1.24 亿欧元（约合 9.38 亿元

人民币），与去年持平甚至更多。

鲤鱼与吉凶

在德语中，“圣诞烤鹅”和“除夕鲤鱼”已成

为两个固定的单词，由此不难看出德国人过年

的饮食习惯。

一些德国人不仅吃鱼，还会在除夕夜将一

片鱼鳞放入钱包。民间的说法是，这样做可以

给人带来好运，在新的一年财源滚滚。

在德国人看来，四叶草、小猪、马蹄铁等均

可带来好运。因此，人们会在辞旧迎新之际互

赠一些相关的吉祥物。

德国也有吉凶宜忌之分。在除夕洗衣服

晾衣服就是一大禁忌，据说鬼神会在除夕夜缠

身在晾衣绳上，从而会带来厄运。此外，除夕

还忌“工作”，这个真是让人求之不得。

游戏与运势

新的一年即将到来，运势如何？

有些人会选择在除夕那天买彩票，有些人

会借游戏预测未来。

“倒铅”游戏在除夕夜的聚会上非常普

及。人们用蜡烛将勺子里的铅融化，迅速倒进

冷水，待凝固后捞出，根据铅块的形状来预测

新年运势。

例如，如果铅的形状像只鹰，则寓意婚期

将近，事业成功；像麦穗，预示愿望将得到满

足；像菠萝，表示暗恋；像炸弹，则可能面临危

险。

香槟与电影

如果说看球喝啤酒、圣诞喝红酒，那么德

国 人 过 新 年 喝 得 最 多 的 就 是 香 槟 了 。

10，9，8，7，6……倒计时过后，人们举杯庆祝新

年的到来并互致美好的祝愿。

德国还有个持续了 50 多年的新年传统，

即观看英国喜剧短片《一个人的晚餐》。今

年亦不例外。德国多家电视台已宣布播放

时间，从 12 月 31 日中午 11 时 15 分开始到午

夜，影片如轮番轰炸般在不同电视台播放近

20 次。

这部长度仅有 18 分钟的黑白影片，讲述

苏菲小姐过 90 岁生日，老管家如何扮演她的

数位老友为她庆生的故事。德国人每看这个

电影都会开怀大笑，一些中国小伙伴们则每

看一遍就更好奇一分：年年看，年年笑，笑点

究竟在哪里？

德国人怎么过新年？
新华社记者 郭 洋

12月28日，在奥地利首都维也纳普拉特公园，市民和宠物在雪中嬉戏。 新华社记者 钱一摄

可再生能源
首度成为德国发电主力

新华社柏林12月 29日电 （记者

郭洋 唐志强）德国联邦能源与水工业

协会 29日指出，2014年德国可再生能

源发电预计占到总发电量的 25.8％，

将首次成为德国电力供应最大支柱。

该协会发布的消息显示，可再生

能源发电比例提高，是因为相应发电

设备增多，并且天气有利。2014 年，

光 伏 发 电 较 去 年 涨 幅 最 大 ，增 长

14％，约占总发电量的 5.8％。其他可

再生能源中，风力发电约占总发电量

的 8.6％，生物能发电约占 8％，水力发

电约占 3.4％。

相比之下，褐煤发电和烟煤发电

所 占 比 例 分 别 为 25.6％ 和 18％ ，较

2013 年有所下降。核能发电以及天

然气发电比例分别为 15.9％和 9.6％。

现阶段，德国正推动能源转型，大

力发展可再生能源，计划到 2025 年将

可再生能源发电比例提高到 40％至

45％，并在 2035 年前将这一比例提高

到 55％至 60％。

本月初，德国联邦政府批准了一

个气候行动方案，计划新增减排 6200

万至 7800 万吨二氧化碳当量，以实现

其先前制定的 2020 年比 1990 年减少

碳排放 40％的目标。

新增减排指标中，2200 万吨将分

配给电力领域，由联邦经济部负责向

全国的发电厂分摊。专家预计，新方

案将迫使德国部分传统火力发电厂关

闭，帮助德国实现能源转型目标。

一 种 便 秘 药
可 治 慢 性 肾 衰 竭

新华社东京12月30日电 （记者

蓝建中）日本东北大学研究小组日前

宣布，治疗便秘的药物鲁比前列酮能

够遏制慢性肾衰竭的发展。

研究人员让患有慢性肾功能衰

竭的实验鼠服用鲁比前列酮，结果发

现，与没有服用的实验鼠相比，肠液

分泌增加，肾功能衰竭时出现的肠壁

恶化得到了改善，肾功能衰竭的势头

也受到遏制。

研究人员对实验鼠肠内的菌群进

行分析后发现，肾功能衰竭的实验鼠

肠道内，乳酸杆菌属和普雷沃菌属等

有益细菌种类显著减少，但是，服用鲁

比前列酮之后，有益细菌减少的情况

得到改善。而且，研究人员还发现血

液中尿毒素物质的浓度显著降低。

研究人员指出，这说明鲁比前列

酮能改善因肾功能恶化而变化的肠

内环境，减轻体内尿毒素的蓄积，从

而缓解病情。今后，研究小组准备开

发副作用小的低容量肠溶制剂，同时

研究适用人群，从而投入实用。

多吃红肉为什么易致癌
据新华社华盛顿 12 月 29 日电

（记者林小春）美国研究人员 29 日说，

他们可能破解了多吃红肉增加患癌风

险之谜，这也许与一种叫做 Neu5Gc

的糖类分子有关。

红肉主要是指牛肉、羊肉和猪肉

等哺乳动物的肉。此前研究表明，人

类长期食用红肉会增加多种癌症风

险，如胰腺癌、肺癌等，但其中的原因

却一直没有弄清楚。但研究人员观察

发现，人类以外的其他食肉动物吃太

多红肉似乎患癌风险比较低。

加利福尼亚大学圣迭戈分校研究

人员当天在美国《国家科学院学报》上

报告说，红肉中含有一种叫 Neu5Gc

的糖类分子，多数食肉动物自身会产

生这种分子，但人类却不会。因此，人

类食用红肉后会把其中的 Neu5Gc 分

子当成外来分子，从而引发针对性的

免疫反应，不断产生抗体进而导致炎

症，而炎症会促进肿瘤的形成。而其

他动物由于体内有这种分子存在，免

疫反应不会被触发。

为验证这一理论，研究人员利用

体内无法产生 Neu5Gc 分子的转基因

小 鼠 进 行 试 验 。 结 果 表 明 ，喂 食

Neu5Gc 分子的转基因小鼠患癌风险

是对照组正常小鼠的 5倍。

负责研究的阿吉特·瓦尔吉教授

在一份声明中说：“我们首次直接证

明，模拟人体内的实际情况——喂食

人体自身不会产生的 Neu5Gc 分子和

诱发抗 Neu5Gc 抗体——会增加小鼠

自发性癌症发生几率。”但瓦尔吉也指

出，要在人类身上获得最终证据会困

难得多。

瓦尔吉表示，这一工作也有助解释

食用红肉与其他慢性炎症相关疾病如动

脉硬化和Ⅱ型糖尿病之间的潜在联系。

新华社洛杉矶12月29日电 （记者郭爽）
正当地球上的人们期待进入新的一年，在遥远

太空，一枚探测器正期待进入新的世界。美国

航天局 29 日宣布，2007 年发射的“黎明”号小

行星探测器已接近谷神星轨道，有望成为第一

个造访太阳系两颗天体的无人探测器。

“黎明”号探测器预计将于 2015 年 3 月 6

日飞抵谷神星。这一探测器于 2007 年 9 月发

射升空，并在 2011 年 7 月进入灶神星轨道，对

其展开了 14 个月的探测，采集了关于灶神星

的珍贵数据和图像。

“感谢离子推进器，‘黎明’号可能创造历

史，成为第一个环绕两颗陌生天体的探测器，”

谷神星探测任务负责人马克·赖曼说。如果使

用传统推进器，“黎明”号将无法造访这两颗天

体。

太阳系的小行星带是位于火星和木星轨

道间的小行星密集区域，天文学家估计这里有

约 50万颗种类各异的小行星。谷神星是这个

小行星带中最大的天体，平均直径约为 950公

里，此前从未有探测器到访。科学家认为，谷

神星蕴藏着惊人数量的冰，冰盖下可能藏有海

洋。

灶神星是与地球类似的岩石天体，而谷神

星是典型的冰雪天体，这两个极不相同的天体

竟可同处一个小行星带上，其原因也是“黎明”

号需要揭示的奥秘之一。科学家认为，搜寻小

行星带中这两个标志性天体的信息，有助揭开

太阳系早期历史的奥秘。

美国“黎明”号探测器接近谷神星


